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«Без человека ничего не 
работает», – с этими 
словами директора ООО 
«Уралец» Алексея Хомуто-
ва нельзя не согласиться. 
Именно от вклада каждого 
сотрудника в общее дело 
зависит успех хозяйства.

Успех предприятия
зависит от каждого

Село

– У наших коров хорошая генетика, для 
их осеменения заказываем материал от вы-
сокопродуктивных быков, – говорит главный 
зоотехник хозяйства Наталья Печенкина. – Но 
для того чтобы этот потенциал сохранить, не-
обходимо, во-первых, соблюдать технологию 
кормления, во-вторых, технологию доения. Это 
каждодневная работа специалистов хозяйства.

Кадровый вопрос в ООО «Уралец», как 
и во многих хозяйствах округа, стоит очень 
остро. Есть, конечно, примеры преданности 
профессии. Так, многие годы отдала хозяй-
ству зоотехник-селекционер Галина Влади-
мировна Окулова, в начале сентября она 
отметит свое 65-летие. Замены ей пока нет. 
В день приезда на Запольском комплексе про-
ходило контрольное взвешивание молодняка, 
результаты которого радуют специалиста и 
операторов, работающих здесь.

Трудятся в Заполье люди не только стар-

Контрольное взвешивание на ферме в Заполье. Привесы телочек радуют зоотехника-селекционера Галину Окулову.

В интересах 
нытвенцев

Первым был рассмотрен вопрос об из-
менениях в бюджете округа на 2023 год и 
плановый период. В качестве дополнения 
к пунктам, вынесенным на профильные 
комиссии, рассмотрен план приватизации 
муниципального имущества. В него вклю-
чен ряд объектов: городская баня по ул. 
Р. Люксембург, здания начальной школы 
и интерната в селе Сергино и другие. За 
план приватизации народные избранники 
проголосовали единогласно.

Также в повестку был включен вопрос, 
который не раз поднимался не только на 
депутатских комиссиях, но и на инфор-
мационных встречах главы округа с на-
селением, – о пассажироперевозках. По 
словам первого заместителя главы НГО 
Александра Безматерных, администра-
цией разработан документ планирования 
регулярных перевозок автотранспортом 
по муниципальным маршрутам. В со-
ответствии с документом в 2024 году 
предусмотрено продление двух город-
ских маршрутов: № 1 до микрорайона 
Мазуевка, автобусы, двигающиеся по 
маршруту № 4, должны будут следовать 
до микрорайона Фарутка. Кроме того, 
запланирован маршрут из Нытвы до де-
ревни Нижняя Гаревая.

Также в ходе пленарки рассмотрены 
вопросы об изменениях в ряде норматив-
ных актов, наградные вопросы. 

Инна ШАШИНА 

На очередном заседании 
Думы НГО, которое со-
стоялось в минувшую 
среду, были приняты 
решения по 12 вопросам, 
касающимся жизнедея-
тельности муниципали-
тета.

Дума

УВАЖАЕМЫЕ 
ЖИТЕЛИ ОКРУГА!

В Министерстве цифрового раз-
вития стартовало голосование за 
подключение населенных пунктов с 
численностью от 100 до 500 жителей 
к интернету. Призываем вас проголо-
совать за подключение к мобильному 
интернету деревень Постаноги и Запо-
лье. В 51 населенном пункте, победив-
шем в голосовании, интернет появится 
уже в следующем году.

Среди победителей могут быть и 
д. Постаноги, и д. Заполье! По всем 
вопросам обращайтесь в Григорьев-
ско-Постаноговский территориальный 
отдел администрации: с. Григорьев-
ское, ул. Советская, д. 1, тел: 29-0-23, 
29-6-21.

УВАЖАЕМЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ДОМАШНЕЙ ПТИЦЫ!

В связи со сложившейся эпизооти-
ческой обстановкой по заболеванию 
«грипп птиц» в Пермском крае просим 
владельцев птиц перейти на закрытый 
тип содержания птицы (исключить кон-
такт с дикой водоплавающей птицей).

Обо всех случаях подозрения на 
заболевание «грипп птиц», в целях 
недопущения эпизоотии, при падеже 
птицы, проявлении клинических при-
знаков заболевания, таких как: изме-
нение в поведении (отказ от корма и 
воды), опухание головы, изменение 
цвета гребня, бородок и конечностей, 
нарушение координации движения и 
т. д., необходимо незамедлительно 
сообщать в государственную ветери-
нарную службу.

ГБУ ВК «Нытвенская СББЖ» на-
ходится по адресу г. Нытва, ул. Во-
лодарского, 60, тел. 8(34272) 3-05-32, 
3-12-86,3-15-14.

шего, но и  среднего возраста, есть молодежь. 
Так, шесть лет назад вернулась в родное село 
Эльвира Федорова. В этом году она стала 
победителем окружного конкурса операторов 
машинного доения, представляла нашу терри-
торию на краевом уровне, где также показала 
неплохой результат, войдя в десятку лучших. 

Гордятся в «Уральце» своим право-
фланговым оператором машинного доения, 
который к тому же имеет самую большую ва-
ловку в крае, Андреем Жуневым, его коллегой 
Светланой Ягушевской. «Андрей Жунев – опе-
ратор от Бога, – рассказывает Наталья Ана-
тольевна. – А здоровый дух соперничества, 
который присутствует в этом коллективе, не 
только «двигает» молоко, но и нам не дает 
жить спокойно. Они требовательны в плане 
обеспечения кормами, витаминами, всем тем, 
от чего зависят надои».       

Сегодня в «Уральце» так же, как во многих 
хозяйствах округа, уборочная страда в целом 
завершена. Это дает возможность продол-
жить заготовки кормов из отавы многолетних 
трав. Лето этого года для наших аграриев 
жаркое не только в буквальном смысле.  От-
сутствие дождей не позволяет заготовить 
корма в необходимом количестве, а значит, 
напряженной, непростой будет зимовка. 
Спасают переходящие остатки «тучного» на 
урожай 2022 года. 

Не добавляют оптимизма и упавшие цены на 
молоко, мясо, при том, что стоимость энергоно-
сителей, цены на топливо, на закупаемые корма 
выросли значительно. Но в хозяйстве понимают, 
что без приобретения комбикормов, добавок не 
стоит ждать высоких надоев. Кроме того, ООО 
«Уралец», являясь хозяйством – племенным 
репродуктором по голштинской породе КРС, 
стремится увеличить надои до 10 тысяч литров 
от коровы. 

Несмотря на множество проблем, в «Ураль-
це» спешат ввести в эксплуатацию две новые 
строящиеся молочно-товарные фермы. Одна 
из них роботизированная, это  на центральной 
усадьбе в Постаногах. Еще один корпус готовится 
принять буренок в деревне Заполье. Оба корпуса 
рассчитаны на 200 голов. 

ООО «Уралец» – единственное в округе хо-
зяйство, которое ввело роботизированный про-
цесс дойки. Это позволило значительно снизить 
трудозатраты. Сегодня комплекс обслуживают 
три оператора машинного доения и один скот-
ник. Плюсы такого производства уже оценили 
в хозяйстве. По статистике, в прошлом году 33 
коровы в ООО «Уралец» дали свыше 10 тысяч 
литров молока (расчетный период 305 дней), в 
том числе две коровы из Запольского комплекса, 
остальные содержатся на роботизированной 
ферме в Постаногах.  

Инна ЛУГОВСКИХ
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Аграрии

Хозяйства готовятся к зимовке 
В хозяйствах Нытвенского округа завершается 
уборка зерновых культур. Инна Осадчая побыва-
ла в ООО «Шерья» и поговорила с его руководи-
телями о ходе уборочной кампании.
В одном из крупнейших хозяйств 

Пермского края и Нытвенского 
округа соотношение выращиваемых 
здесь фуражного зерна и растений 
для производства сочных и грубых 
кормов примерно одинаковое. Объ-
ем посевных площадей стабильный, 
на сегодняшний день все поля в этом 
хозяйстве введены в оборот. Всего 
зерновыми и кормовыми культурами 
здесь ежегодно засевается порядка 
8,7 тысяч га.  
  НЕ СРАЗУ ВСЕ ПОЛУЧАЛОСЬ

О своем хозяйстве рассказал 
нам директор агрохолдинга Влади-
мир Степанович Попов. Трудовую 
деятельность в совхозе «Шерьин-
ский» он начал в далеком 1985 году. 
«Спустя годы проще говорить, как в 
первое время было непросто, – при-
знается Владимир Степанович. – А 
тогда свой приход в хозяйство вос-
принял как ссылку. Но объехал поля, 
познакомился с людьми, совхозом. 
Был удивлен, что земли много, а 
кормов не хватает».

В сельском хозяйстве Владимир 
Степанович не был новичком. После 
окончания Пермского сельхозинсти-
тута работал главным агрономом в 
совхозе «Память Ленина» в поселке 
Полазна, 11 лет руководил совхозом 
«Косьвинский» в этом же Добрянском 
районе. Поэтому свою деятельность 
в Шерье он начал с обеспечения име-
ющегося поголовья кормами.

– Ситуация была интересной, – 
рассказывает Владимир Степано-
вич, – у нас кормов не хватало, их 
завозили из Башкирии, а значит, и 
фонды, отпущенные на удобрения, 
уходили в соседнюю республику.

Такие правила не устраивали 
директора Попова, он настоял на 
том, чтобы удобрения оставались в 
хозяйстве. Как следствие, у шерьин-
цев увеличилась кормовая база.

Но и кроме этого проблем было 
немало. Так, совхоз в то время 
специализировался на откорме те-
лок, которых свозили сюда со всех 
сельхозпредприятий Нытвенского 
района. Нетелей, когда они достига-
ли необходимого возраста и массы, 
возвращали обратно в хозяйства, что 
не могло не сказаться на экономике 
совхоза «Шерьинский». Особенно это 
начали понимать в перестроечное 
время, когда хозяйства учились рас-
считывать на собственные силы и 
начали считать деньги. С начала 90-х 
годов «Шерья» стала специализиро-
ваться на молочном производстве.  

По признанию руководителя 
ООО «Шерья» Владимира Попова, 
не сразу все получалось, но говорить 
об этом просто стало возможным 
только спустя время. Тогда же были 
и переживания, и тревога. Благодаря 
знаниям, твердой руке Владимиру 
Попову удалось добиться того, что-
бы бренд ООО «Шерья» стал узна-
ваем не только в Прикамье, но и за 
его пределами. Заслуги Владимира 
Степановича отмечены на уровне 
государства. Ему присвоено звание 
«Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федера-
ции», в 2018 г. он стал лауреатом 
Строгановской премии. Кроме того, 
является почетным гражданином 
Шерьинского сельского поселения, 
Нытвенского муниципального райо-
на, Пермского края, имеет золотую 
медаль «За вклад в развитие агро-
промышленного комплекса России».

В чем секрет успеха руководи-
теля? Конечно, в кадрах, не без гор-
дости говорит он. Сегодня в самой 
Шерье, в ООО «Мокинское» и ООО 
«Техник», присоединенных к ней в 
середине-конце 2000-х, сформиро-
ван костяк из специалистов: агро-

номов, зоотехников, механизаторов, 
операторов машинного доения. 
Конечно, есть и текучка кадров, ино-
гда приходят в коллектив случайные 
люди. Однако гораздо сильнее то по-
ложительное, что накоплено годами. 
Так, гремит слава трудовой династии 
Дзюба. Основатели династии всю 
жизнь работали в хозяйстве, в насто-
ящее время трудятся их дети и внуки, 
всего 11 человек. В отделении Числы 
ударно работает потомок династии 
Ощепковых Михаил Леонидович. 
Коллектив агрохолдинга стабильный, 
преодолевая трудности, добивается 
высоких результатов. 

Во многом, по мнению Владими-
ра Степановича, на стабильность 
вверенного ему предприятия сыграл 
проповедуемый им принцип едино-
началия. В истории даже Нытвен-
ского района немало предприятий, 
которые канули в Лету из-за раздачи 
неконтролируемых, неограничен-
ных полномочий подразделениям 
кооперативов, как стали именовать 
совхозы в начале 2000-х годов. 

Сухое лето 23-го
По словам Владимира Степа-

новича, уборочная кампания в этом 
году достаточно сложная (бывает 
ли она простая – вот вопрос, авт.). 
На момент написания материала в 
Шерье завершили уборку зерновых. 
Механизаторы с техникой перебази-
ровались в ООО «Техник», где пока 
есть проблемы с уборкой урожая.

Но работы на полях еще доста-
точно. Без раскачки в хозяйствах 
агрохолдинга приступают к сило-
сованию. И здесь ожидания агра-
риев не вызывают оптимизма. По 
результатам прошлого года, было 
заложено порядка 14 тысяч тонн 
кукурузного силоса. В этом году, 
по скромным подсчетам, будет за-
готовлено около 10 тысяч тонн. Во 
многом избежать потерь, по словам 
руководителей, позволяет вырабо-
танная годами технология: четыре 
девятиметровые жатки делают 
спаренный валок, который затем 
собирает силосный комбайн.

Этот год в очередной раз до-
казал, насколько наши сельскохо-
зяйственные предприятия зависят 
от погодных условий. Сегодня у 
руководителей ООО «Шерья» есть 
понимание, что даже солома – это 
незаменимый в данных условиях 
корм. Итог – хозяйство закупило у 
Слободского машзавода измельчи-
тель соломы, которую в лучшие годы 
оставляли на полях в качестве ор-
ганического удобрения. В этом году 
солому будут скармливать нетелям, 
смешивая ее с кукурузой.

Заместитель директора по живот-
новодству Алексей Тетенов сдержан 
и осторожен в прогнозах на будущую 
зимовку. «Опасения связаны с тем, 
что хозяйству не удастся заготовить 

достаточное количество кормов. Вто-
рого укоса травы нет, а с соломы, ко-
торой, возможно, придется кормить 
стадо, корова не даст достаточного 
количества молока. Вот и получает-
ся, что хвастать нечем, – признается 
он. – Надои к аналогичному периоду 
прошлого года снизились на 500 
тонн. Из расчета на одну корову это 
минус 230 литров».  

В этих условиях вызывают во-
просы подхода к ценообразованию 
на продукцию аграриев. Так, хозяй-
ство сдает литр цельного молока, 
имеющего жирность 3,9-4 %, по 27 
рублей. В розничной торговле 900 
мл молока стоит порядка 80 рублей. 
Изменится ли что-либо в лучшую 
сторону для сельхозтоваропроиз-
водителей, покажет будущее. Пока 
срок наступления часа икс сентябрь-
октябрь этого года. 

Последствия же отсутствия пол-
ноценного кормления в хозяйстве 
оценивают уже сегодня. «Здесь все 
взаимосвязано,– говорит Алексей 
Васильевич, – если раньше после 
отелов коровы давали по 26-28 лит-
ров молока в сутки, то на скудной 
соломе от 16 до 23 литров». 

Спасают ситуацию переходящие 
остатки кормов прошлого года. Для 
сравнения, в прошлом году уже в 
июле на фермах раздавали свежие 
корма. Чтобы хоть как-то облегчить 
жизнь коров в жаркий период, в кор-
пусах ферм начали устанавливать 
вентиляционные системы. Конди-
ционеры установлены появились 
теперь в трех корпусах в Шерье и 
одна – в «Технике». 

Сегодня поголовье в ООО «Мо-
кинское» насчитывает 1756 голов, в 
том числе дойное стадо – 850 голов, 
в ООО «Техник» всего 1454 головы 
крупного рогатого скота (КРС), из 
них 627 – дойное стадо. В ООО «Ше-
рья» содержатся 3933 головы КРС, в 
т. ч. 2017 голов – это дойное стадо. 

Чтобы без особых проблем 
пережить зиму, хозяйствам придет-
ся закупать комбикорм в объемах, 
больших, чем обычно. Кроме того, 
по словам А. В. Тетенова, впервые 
здесь будут приобретать жмых – 
отходы масличного производства.  
Их стоимость тоже «кусается». К 
примеру, цена на рапсовый жмых 
выросла с 21 до 33 рублей.

ТРЕБУЮТСЯ ЛЮДИ
Об этом говорили и руково-

дитель ООО «Шерья» Владимир 
Попов, и его заместитель Алексей 
Тетенов. Только доукомплектовав 
телятники, молочные фермы со-
трудниками, можно говорить об 
отпусках для животноводов по 
графику.

Радуются в хозяйстве приходу 
молодых грамотных специалистов. 
Потока, конечно, не отмечают, но 
ежегодно в коллектив вливаются 
новые люди. Иногда семьями. Так 
было в прошлом году, когда в Шерью 
приехало сразу три семьи. В этом 
году в хозяйстве трудоустроились 
специалисты из Закамска.  

Современные условия труда 

Механизаторы Василий Бузмаков и Артем Каменских

животноводов, механизаторов суще-
ственно отличаются от того, что были 
раньше. Мы уже писали об агрегатах, 
на которых трудятся механизаторы: 
для их комфорта предусмотрено 
панорамное остекление кабины, име-
ются системы кондиционирования 
и отопления. Как говорит инженер 
ООО «Шерья» Андрей Филипенков, 
имеется полный комплекс умных си-
стем: камеры копирования рельефа, 
возможность контролировать расход 
топлива, следить за работой машины 
с помощью специального приложе-
ния на смартфоне.

По-другому организован процесс 
и у животноводов. Многое сегодня 
механизировано. Корма раздают 
не вручную, а с помощью миксера, 
концентраты развозят по корпусам 
трактора, ширина проездов здесь 
позволяет развернуться технике. 
Молоко, которое раньше доярки сли-
вали во фляги, теперь собирается 
в резервуары по молокопроводам.

Конечно, труд в селе имеет 
свою специфику. И это не скрывает 
Алексей Тетенов. «Нужно иметь 
предрасположенность к сельскому 
труду: в противном случае научить 
человека чему-то бывает труд-
но, – говорит он. – Мы стараемся 
создать условия, предоставляем 
благоустроенное жилье. В населен-
ных пунктах налажен соцкультбыт, 
продолжается газификация. И все 
равно, даже по приблизительным 
подсчетам, на животноводческие 
комплексы Шерьи, Залога, Опалихи 
в настоящее время требуется по-
рядка 10 животноводов». Нельзя 
не сказать, что Шерья продолжает 
активно поднимать новые корпуса 
животноводческих ферм. Так, в этом 
году здесь должен быть сдан в экс-
плуатацию новый корпус телятника 
для беспривязного содержания мо-
лодняка. Параллельно возводятся 
и два жилых дома на четыре семьи.

Почему же в динамично раз-
вивающемся хозяйстве существует 
проблема с кадрами? По мнению 
Алексея Тетенова, дети, получив 
диплом вуза, потому предпочитают 
остаться в городе, что не приучены 
к непростому, но благородному 
труду селян. Из учебного процесса 
ушло трудовое воспитание, которое 
было привычным для детей СССР. 
Тогда, окончив школу, юноши полу-
чали корочки механизатора, дев-
чонки – свидетельства телятниц. 
Старшеклассники образовывали 
на телятниках школьные бригады. 
Сейчас такой опыт ушел в небытие, 
вот и приходится пожинать плоды.
Но есть моменты, которые все же 
вселяют надежду. Вот, например, 
механизаторы косилок Василий 
Бузмаков и Артем Каменских на 
вопрос, не хотели бы они сменить 
жизнь на более спокойную, без 
авралов, отвечают отрицательно. 
Расхожие пословицы «Где родился, 
там и пригодился» или «Хорошо там, 
где нас нет» в их случае работают. 
Признают наши герои, что город 
не для них. Быт в Шерье налажен, 
центральная усадьба, да и деревни 
вокруг обустроены, удобны для 
живущих здесь людей. Именно по-
этому приехавший из Сивинского 
района Василий Николаевич за 17 
лет ни разу не пожалел о решении 
переехать сюда. 

КРАЙ ПОДДЕРЖАЛ
Несмотря на климатические 

условия в регионе, агропромышлен-
ный комплекс остается значимой 

и перспективной отраслью для 
экономики Прикамья, ранее отме-
чал губернатор Прикамья Дмитрий 
Махонин. Поэтому региональные 
власти продолжают ее поддержку, 
например, в 2023 году на эти цели 
направлено порядка 3,5 млрд руб-
лей. По словам главы региона, 
Правительство края находит более 
гибкие меры поддержки, так удается 
оказывать реальное содействие 
аграриям с учетом обратной связи 
от представителей отрасли.

Постоянное общение с агра-
риями позволяет держать руку на 
пульсе. Например, у сельхозпроиз-
водителей был запрос на изменение 
сроков предоставления основных 
мер господдержки. Они справедливо 
просили перечислять их раньше, до 
начала весенних посевных работ, 
чтобы успеть подготовиться.

Ежегодно сельхозтоваропро-
изводители формируют заявки на 
получение субсидии для реализации 
инвестпроектов и обновление парка 
сельскохозяйственной техники и 
оборудования по госпрограмме «Го-
сударственная поддержка агропро-
мышленного комплекса Пермского 
края». В текущем году все сельско-
хозяйственные предприятия нашего 
округа смогли получить субсидию из 
краевого бюджета на покупку сель-
хозтехники. 

Так, три хозяйства, входящие в 
агрохолдинг «Шерья», на обновле-
ние технического парка получили из 
краевого бюджета порядка 12,8 млн 
рублей. Также удовлетворены за-
явки еще трех нытвенских хозяйств: 
ООО «Дубровинский» (более 2,2 
млн руб.), ООО «Уралец» (около 5,9 
млн руб.) и СПК «Покровские Нивы» 
(порядка 1,4 млн руб.). На средства 
субсидии в ООО «Шерья» будет при-
обретена новая сельхозтехника во 
все подразделения холдинга. 

По словам инженера Андрея 
Филипенкова, сегодня хозяйство 
испытывает проблемы с запасными 
частями к машинам, главная из 
которых – цена комплектующих к 
импортным John Deere, Deutz-Fahr. 
Конкурируют с ними отечественные 
агрегаты от компании «Ростсель-
маш». Три новых трактора этой 
фирмы уже приобретены во все 
отделения агрохолдинга.

Обнадеживает, что качество 
современной техники несравнимо 
выше, чем у их предшественников. 
Да и обслуживают комбайны, тракто-
ра, ремонтируют их компании-произ-
водители. За каждым механизатором 
в хозяйствах ООО «Шерья» закре-
плена не одна единица техники. Те-
кущий мелкий ремонт производится 
силами самих хозяев техники. 

В целом краевое Минагро ре-
ализует более 30 мер, которые 
создают стимулирующие условия 
для развития сельского хозяйства 
на территории региона: субсидии на 
покупку кормов для молочного круп-
ного рогатого скота, компенсация 
за ввод неиспользованных земель 
в оборот, субсидии на возмещение 
части затрат при приобретении в 
лизинг сельхозтехники, элитных 
семян, минеральных удобрений 
и многие другие. Консультации 
и методическую помощь по 
вопросам получения грантов 
и других мер господдержки мо-
лодые специалисты и фермеры 
Прикамья могут получить в 
ГКУ«Центр развития агробизне-
са» по тел. 8(342)258-19-02.
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до 31 декабря 2023 года. В Военном комиссариате по Нытвенскому и Оханскому районам 
призывная комиссия округа ведет работу с призывниками, за осеннюю кампанию на срочную 
службу из обоих округов будет призвано более 90 человек.

Порядка 90% посевных площадей в Нытвенском округе 
используется для производства кормов.

Модернизированный зерновой комплекс, сданный в эксплуа-
тацию в этом году, по словам агронома ООО «Техник» Веры 
Малининой, предназначен для очистки, сушки и транспорти-
ровки зерна.

Сельское хозяйство

Значимая отрасль экономики
На одном из заседаний Правительства губерна-
тор Пермского края Дмитрий Махонин подчер-
кнул, что, несмотря на климатические условия 
в регионе, агроотрасль является значимой для 
региональной экономики. На ее развитие и под-
держку в целом ежегодно направляется более 
3 млрд рублей.

Совсем недавно работники 
агропромышленного комплекса 
отметили свой профессиональный 
праздник. Нытвенский округ всегда 
считался сельскохозяйственной 
территорией. Сегодня доля вы-
ручки наших сельхозпроизводи-
телей в общем объеме составляет 
скромные 5,6%. Однако мы не 
можем говорить о том, что сель-
ское хозяйство – второстепенно, 
ведь из 40 тысяч жителей нашего 
округа более половины прожи-
вают именно в селе. Кроме того, 
сельхозпредприятия являются 
налогоплательщиками, чьи деньги 
формируют в том числе и местный 
бюджет. 

Сельское хозяйство Нытвен-
ского округа представлено жи-
вотноводческой специализацией. 
На территории городского округа 
функционирует 7 крупных сельхоз-
предприятий, два – по переработке 
сельскохозяйственной продукции и 
одно предприятие по разведению 
сибирского осетра. Кроме того, 
свою деятельность осуществля-
ют 12 крестьянско-фермерских 

хозяйств. В сельском хозяйстве 
трудится более 1,5 тысячи человек. 

Наиболее выгодное направле-
ние деятельности сельскохозяй-
ственной отрасли – это молочная 
отрасль, так как в последние годы 
рентабельность молока колеблется 
от 12 до 16%. 

Растениеводство в территории 
преимущественно ориентировано 
на создание собственной кормовой 
базы для животноводства: порядка 
90% посевных площадей исполь-
зуется для производства кормов.

ПОДДЕРЖАТ СУБСИДИИ
Нынешнее лето не благоволи-

ло аграриям. В связи с засушливой 
погодой с апреля по август этого 
года была зафиксирована гибель 
зерновых на площади 1456 гекта-
ров, а также 537 га были переве-
дены в кормовые культуры. 

На данный момент зерновые 
культуры убраны с площади 9287 
гектаров, что составляет более 
82% от плана. На яровой сев в 
сезон 2024 года засыпано 3180 
тонн семян зерновых и зернобо-

бовых культур. Общий намолот 
составил 18565 тонн. Средняя 
урожайность по всем хозяй-
ствам округа не превысила 20 
центнеров с гектара. В прошлом 
году урожайность составила 25 
центнеров с гектара. Наивыс-
шей урожайности в этом году 
достигли ООО «Уралец» и ООО 
«Шерья» – 28,4 и 27,8 центнера 
с гектара соответственно. 

В настоящий момент хозяй-
ствами округа заготовлено 21,8 
центнера на кормовую единицу 
на одну условную голову при 
норме 36. В 2022 году на анало-
гичную дату было заготовлено 
38,1 центнера кормовых единиц 
на условную голову.

Для реализации аграрной 
политики, нацеленной на ста-
бильную работу производителей 
сельскохозяйственной продукции, 
за 8 месяцев текущего года пред-
приятиям Нытвенского округа вы-
делено 142,6 миллиона рублей, 
это субсидии из краевого и феде-
рального бюджетов. Правитель-
ством Пермского края определе-
ны приоритетные направления, 
по которым возмещается часть 
затрат, понесенных предпри-
ятиями. Так, Нытвенскому округу 
на повышение плодородия почв 
из краевого бюджета выделено 
более 20 млн рублей. Любой 
сельхозпроизводитель может вос-
пользоваться господдержкой, не-
обходимо лишь обратиться в ГКУ 
«Центр развития агробизнеса» и 
уточнить сроки и условия подачи 
документов на получение субси-
дий. Обратиться можно и через 
социальную сеть «ВКонтакте», 
перейдя по QR-коду.

Примечательно, что в этом 
году краевой Минагро пересмо-
трел и оптимизировал подходы 
при предоставлении субсидии 
и других мер господдержки. Ми-
нистр агропромышленного ком-
плекса Пермского края Павел 
Носков отметил: «С этого года 
господдержка в виде субсидии 
предоставляется аграриям не 
в два этапа, весной и осенью, а 
сразу в полном объеме перед 
началом посевных работ, когда 
предпринимателям нужны сред-
ства на приобретение семян, 
подготовку техники к весенне-по-
левым работам и так далее. Мы 
довольно долго к этому шли, так 
как потребовалась корректировка 
большого количества норматив-
ных актов, и наконец в этом году 
нам удалось это сделать».

Шесть хозяйств нашего округа 
имеют статус племрепродук-
торов, что позволяет им также 
привлекать средства из краевого 
и федерального бюджетов на 
содержание племенного скота. 
В 2023 году на содержание пле-
менного маточного поголовья из 
краевого бюджета было выделено 
20,3 млн рублей. Еще порядка 
65 млн рублей краевых средств 
направлено на поддержку соб-
ственного производства молока. 
Также субсидируются такие ста-

тьи расходов, как приобретение 
минеральных удобрений и уплата 
первоначального лизингового 
платежа. В 2023 году на эти цели 
из краевого бюджета было вы-
делено 14,5 и 15,1 млн рублей 
соответственно. 

ВЛОЖЕНИЯ ОКУПЯТСЯ
Инвестиции в сельское хо-

зяйство – одно из приоритетных 
направлений аграрной политики 
губернатора и Правительства 
Пермского края. Все проекты, на-
меченные хозяйствами Нытвенско-
го округа для реализации в 2021–
2023 годах, достаточно затратные. 
Краевое Правительство в рамках 
госпрограммы «Государственная 
поддержка агропромышленного 
комплекса Пермского края» предо-
ставляет хозяйствам субсидию на 
возмещение части понесенных 
прямых затрат, направленных 
на создание или модернизацию 
объектов агропромышленного 
комплекса. Так, в прошлом году 
сельхозпредприятия края реали-
зовали 60 инвестпроектов, общий 
объем господдержки из краевого 
и федерального бюджетов со-
ставил более 600 млн рублей. В 
министерстве с 9 по 18 октября 
ждут предпринимателей, которые 
реализовали свои проекты в этом 
году, с заявочным пакетом доку-
ментов на субсидирование части 
затрат. 

 ООО «Шерья» в 2021 году мо-
дернизировало молочно-товарную 
ферму в деревне Числы. Также 
в рамках инвестпроекта была 
построена животноводческая 
ферма молочного направления 
для выращивания нетелей на 242 
головы в деревне Опалихе. Общий 
объем вложенных средств – 126 
млн рублей, средства краевой 
субсидии – более 14 млн рублей. В 
текущем году произведена модер-
низация зернового комплекса для 
хранения, переработки и сушки 
зерна на 4 тысячи тонн в одном из 
подразделений хозяйства – ООО 
«Техник». Также в этом году в 
«Технике» после модернизации 
сдан животноводческий комплекс 
молочного направления на 200 
голов.

Значимые масштабные про-
екты реализует ООО «Уралец». 
В течение ряда лет здесь велось 
строительство еще одной роботи-
зированной фермы на 220 голов 
в деревне Агапово. И еще один 
инвестпроект планируется завер-
шить до конца этого года – стро-
ительство коровника привязного 
содержания на 200 голов в деревне 
Заполье.

Безусловно, к инвестициям 
можно отнести и вложения, на-
правленные на улучшение жизни 
селян. Мы не раз отмечали, как 
много делается для комфортного 
проживания сельских жителей. 
Это и газификация сел, деревень, 
и строительство автомобильных 
дорог. 

Положительный пример –  ООО 
«Шерья», где за счет собственных 
средств возводится жилье для 
работников животноводческих 
ферм в деревне Опалихе. Это 4 
благоустроенных дома, два из них 
будут сданы в этом году. В 2021 
году здесь же был построен дом на 
краевые средства, выделенные в 
рамках программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
подпрограммы «Улучшение жи-
лищных условий работников АПК». 

В 2020–2021 годах построены 
фельдшерско-акушерские пункты 
в деревнях Груни, Опалиха, селе 
Мокино. В 2022 году в Мокино была 
сдана в эксплуатацию новая школа 
на 100 мест. 

В рамках различных программ 
в сельских территориях появляют-
ся детские игровые и спортивные 
площадки, асфальтируются пеше-
ходные дорожки. Конечно, есть и 
проблемы, но все они решаются.

ЭТО ТВОИ ЛЮДИ, ЗЕМЛЯ
В профессиональный празд-

ник принято чествовать людей, 
кто посвятил себя непростому 
крестьянскому труду. На торже-
ственном мероприятии в их адрес 
прозвучит немало теплых слов. 
Ежегодно у нас отмечают тех, кто 
внес весомый вклад в развитие 
агропромышленного комплекса 
Нытвенского округа. В этом году 
Почетная грамота Министерства 
сельского хозяйства Российской 
Федерации будет вручена главно-
му агроному ООО «Уралец» Ека-
терине Афанасьевне Вихаревой. 
Благодарственным письмом Мини-
стерства сельского хозяйства РФ 
отметят генерального директора 
ООО «Маслозавод Нытвенский» 
Владислава Юрьевича Ашихмина, 
водителя ООО «Шерья» Алексан-
дра Ильича Логунова, механика 
ООО «Мокинское» Алексея Ка-
дочникова, доярку ООО «Шерья» 
Елену Анатольевну Мальцеву. 

Благодарственного письма 
губернатора Пермского края удо-
стоена Галина Владимировна 
Окулова, ветеран отрасли, зоотех-
ник-селекционер ООО «Уралец». 
Газета «Новый день» уже писала 
об этой женщине, безгранично 
преданной своему делу. 

Инна ОСАДЧАЯ
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Инвестиции 
в будущее

Сельское хозяйство – отрасль стратегического значения, 
обеспечивающая продовольственную безопасность госу-
дарства. Именно поэтому ее развитию уделяется большое 
значение на всех уровнях власти. Сегодня для аграриев При-
камья разработан широкий спектр мер поддержки: грантов, 
субсидий на возмещение части понесенных затрат, меро-
приятий, направленных на развитие сельских территорий.
Нытвенские сельхозтоваропроизводите-

ли активно участвуют во всех программах, 
направленных на развитие аграрной отрасли. 
В 2024 году господдержку получат восемь 
крестьянско-фермерских хозяйств нашего 
округа, семь обществ с ограниченной ответ-
ственностью и один сельскохозяйственный 
производственный кооператив.

СТАРТ ДЛЯ АГРАРИЕВ
С 2014 года предприниматели Нытвен-

ского округа принимают участие в отборе на 
получение гранта для начинающих ферме-
ров «Агростартап». Мы уже рассказывали о 
предпринимателе из Нижней Гаревой Андрее 
Голдобине, который в 2019 году получил 
грант от Министерства сельского хозяйства 
Пермского края по данному направлению. 
Средства в размере полутора миллионов 
рублей пошли на строительство перепели-
ной фермы и приобретение современного 
инкубатора.

Уже сегодня предприниматель реализует 
свою продукцию не только в собственных тор-
говых точках, но и в трех магазинах гипермар-
кета «Лента». Кроме того, перепелиное яйцо 
нытвенского фермера появится еще в четырех 
магазинах «Ленты» под ее торговой маркой. 

Татьяну Пелявину сегодня трудно на-
звать начинающим фермером. Несколько 
лет назад ее муж Алексей Валерьевич 
получил грант от Минсельхоза на развитие 
крестьянско-фермерского хозяйства именно 
по программе «Агростартап». Сегодня семья 
Пелявиных со станции Чайковская занима-
ется переработкой мяса крупного рогатого 
скота и свинины. Полуфабрикаты пред-
приниматель реализует в торговых точках, 
открытых в Нытве, поселке Уральском, на 
станции Чайковская. 

У Татьяны Александровны имеются 
надежные каналы поставок мяса свинины, 
говядины, птицы: индейки и курицы. Цех, где 
сегодня производятся полуфабрикаты и кол-
басные изделия, введен в эксплуатацию два 
года назад. Здесь налажены все технологи-
ческие этапы переработки сырья от обвалки 
до выхода готового продукта.

Предпринимателем создано шесть новых 
рабочих мест, расширяется линейка произ-
водимых изделий из мяса. Сегодня Татьяна 
Александровна задумалась о приобретении 
установки вакуумирования вареных колбас 
и коптильной камеры. 

ЗДЕСЬ ВОДИТСЯ РЫБА  
Еще одно перспективное направление, 

которому в Пермском крае придают большое 
значение, – стимулирование развития агро-
бизнеса в сфере аквакультуры и увеличению 
производства товарной рыбы. 

Площадь водных ресурсов Нытвенского 
округа составляет без малого 1700 га, в том 
числе 1213 га прудов и 467 га рек. У Ныт-
венского металлургического завода имелось 
подсобное рыбное хозяйство, где с 1985 года 
начали заниматься 
разведением карпа.  
С 1993 года здесь 
стали разводить 
еще и осетра, и к 
1995 году хозяйство 
полностью переклю-
чилось на этот вид 
рыбы.  

В 2012 году вся 
материально-техни-
ческая база заводского рыбхоза перешла в 
ведение ООО «Паритет». Уже тогда новые 
владельцы ставили перед собой планы воз-
родить осетровое рыбоводство. 

Сегодня рыбное хозяйство ООО «Пари-
тет» занимает один из цехов на территории 
Нытвенского металлургического завода. В 
здании установлено 36 бассейнов, в которых 

ДМИТРИЙ МАХОНИН,
губернатор Пермского края: 
– У нас большие перспективы 
для развития рыбоводства, в 

регионе достаточно много водо-
емов. При этом важно повысить 

качество рыбной продукции.

содержится рыба трех возрастов: от годова-
лых мальков до трехлеток, именно в этом 
возрасте рыба готова к продаже. 

Объем реализуемой товарной рыбы в хо-
зяйстве составляет порядка 16 тонн. По сло-
вам гендиректора ООО «Паритет» Артема 
Пустосмехова, осетровые – один из самых 
затратных видов рыбы. Самые большие рас-
ходы идут на приобретение кормов. В 2023 
году Правительством Пермского края был 
утвержден порядок предоставления субси-
дии на возмещение части затрат на производ-
ство и реализацию товарной рыбы. «Новость 
о предоставлении субсидии, размер которой 
зависит от количества проданной рыбы, ста-
ла для нас большим подспорьем, – говорит 
Артем Валерьевич. – Сегодня, включая в 
план финансово-хозяйственной деятель-
ности краевые средства, мы уже думаем о 
развитии, об увеличении объемов». 

За прошлый год хозяйству удалось 
увеличить объемы реализованной рыбы. 
И это несмотря на низкий уровень воды в 
Нытвенском водохранилище. План ООО 
«Паритет» в 2023 году выполнил на 125%. 
Качество нытвенских осетров такое же, как 
у рыбы, выросшей в естественной среде, 
так как здесь используется вода из пруда с 
естественным температурным режимом на 
всем сроке выращивания. «Знатоки говорят, 
что наш осетр не отличается от дикой рыбы. 
Кто бы ни обращался, все возвращаются к 
нам. Но за это приходится платить долгим 
сроком выращивания», – признается Артем 
Пустосмехов.   

ОРЛОВСКИЕ РЫСАКИ НАВОДНОГО
В 2001 году в Нытвенском районе появи-

лось хозяйство, которое и сегодня успешно 
занимается разведени-
ем орловских рысаков. 
Организатором и созда-
телем ООО «Урожай» в 
селе Сергино был Алек-
сандр Наводный. Хотя 
коневодством Алек-
сандр Яковлевич начал 
заниматься с 1995 года, 
когда приобрел трех 
первых кобыл.

В 2004 году хозяйство получило ста-
тус племенного репродуктора, а в 2012 
году – статус племенного конного завода 
федерального значения по разведению 
орловской рысистой породы. В настоящее 
время такой статус в России имеют 11 кон-
ных заводов, все они зарегистрированы в 
Государственной племенной книге России.

Сегодня дело Александра Наводного 
продолжают его сыновья – Денис и Максим, 
жена и дочь младшего сына. 

«В задачи конезавода входит сохранение 
уникальных качеств породы, – говорит Екате-
рина Наводная. – Дело это непростое и очень 
затратное. Помимо ветеринарных расходов: 
проверок, прививок, обработок – важны еще 
и витамины, и подкормки, без которых не 
вырастишь здоровое животное. Нельзя за-
бывать и о поддержании статуса племенного 
конного завода. Ежегодно в лаборатории 
иммуногенетики Всероссийского научно-
исследовательского института проводится 
генетическая экспертиза наших жеребят. 
После подтверждения теста ДНК им выдается 
паспорт. Затрат и денежных, и физических 
требует и обучение лошадей».

Екатерина Яковлевна признается, что 
поддержка государства чрезвычайно важна в 
той работе, которая сегодня активно ведется 
в ООО «Урожай». В 2023 году на содержание 
маточного поголовья лошадей хозяйство 
получило из федерального и краевого бюд-
жетов 470 тысяч рублей. Почти 1,2 миллиона 
рублей из бюдже-
та Пермского края 
выделено на воз-
мещение части 
затрат на содер-
жание общего по-
головья лошадей 
и на мероприятия 
по повышению 
плодородия почв.

Помимо племенной работы, ООО «Уро-
жай» активно развивает агротуризм: брендом 
племенного конезавода является туристи-
ческий комплекс «Слобода». Организаторы 
предлагают увлекательные конные марш-
руты, экскурсии, здесь есть гостиница, кафе 
для проведения банкетов, придорожное кафе. 

ДОМА – ДЛЯ РАБОТНИКОВ СЕЛА, 
ФЕРМЫ – ДЛЯ БУРЕНОК

Агропромышленные предприятия округа 
готовы вкладывать собственные средства 
в строительство, модернизацию объектов 
капитального строительства: животновод-
ческих ферм, зернохранилищ и др. Со своей 
стороны, краевое Правительство в рамках 
госпрограммы «Государственная поддержка 
агропромышленного комплекса Пермского 
края» предоставляет хозяйствам субсидию 
на возмещение части понесенных прямых 
затрат, направленных на создание или мо-
дернизацию объектов агропромышленного 
комплекса.    

В течение последних трех лет ООО 
«Шерья» реализовало несколько инвестици-
онных проектов. Так, в 2021 году в деревне 
Числы была модернизирована молочно-то-
варная ферма на 260 голов. Общий объем 
средств на оснащение оборудованием для 
приготовления и раздачи кормов, на замену 
системы навозоудаления составил 
почти 8 миллионов рублей, 
в том числе доля краево-
го бюджета 2,3 миллио-
на рублей. 

В 2021 году в де-
ревне Опалихе был 
построен новый кор-
пус животноводческой фермы 
для выращивания нетелей на 242 
головы. Общий объем вложений 
составил порядка 126 миллионов 
рублей, где 17 миллионов – краевые 
средства.

В этом году в хозяйстве бу-
дет завершена модернизация 
зернового комплекса в селе 
Шерья и модернизация 
оборудования на молоч-
но-товарной ферме в селе Мокино. На эти 

средства будет потрачено 41,7 миллиона 
рублей, порядка 12,5 миллиона в этой сумме 
выделены из бюджета Пермского края.

Еще одно хозяйство Нытвенского округа 
активно инвестирует средства в основной 
капитал, привлекая в том числе средства 
края, – ООО «Уралец». В 2023 году здесь 
было завершено строительство еще одной 
роботизированной фермы на 220 голов в де-
ревне Постаноги. Общий объем вложенных 
средств на строительство, оборудование 
нового модернизированного комплекса со-
ставил 134,5 миллиона рублей, в том числе 
краевые средства более 15,5 миллиона 
рублей.

Для реализации аграрной политики сель-
хозпредприятия Нытвенского округа полу-
чают субсидии из краевого и федерального 
бюджетов. Правительством Пермского края 
определены приоритетные направления, 
по которым возмещается часть затрат, по-
несенных предприятиями.

Так, шесть хозяйств нашего округа имеют 
статус племрепродукторов, что позволяет 
им привлекать средства из краевого и фе-

дерального 
бюджетов на 
содержание 
п л е м е н н о -
го скота. В 
2023 году на 
содержание 
племенного 
м а т о ч н о г о 
поголовья из 

краевого бюджета было выделено 20,3 
млн рублей. Еще порядка 65 млн рублей 
краевых средств направлено на поддержку 
собственного производства молока. Также 
субсидируются такие статьи расходов, как 
приобретение минеральных удобрений и 
уплата первоначального лизингового пла-
тежа. В 2023 году на эти цели из краевого 
бюджета было выделено 14,5 и 15,1 млн 
рублей соответственно.

В ООО «Шерья» большое внимание 
уделяют привлечению кадров. Хозяйство 
за счет собственных средств строит жилье 
для работников животноводческих ферм в 
деревне Опалихе. В последние годы здесь 
построено четыре благоустроенных дома, 
два из них сданы в эксплуатацию в 2023 
году. В 2021 году здесь же был построен дом 
на краевые средства, выделенные в рамках 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий» подпрограммы «Улучшение 
жилищных условий работников АПК».

В 2020–2021 годах построены фельд-
шерско-акушерские пункты в деревнях 
Груни, Опалиха, селе Мокино. В 2022 году 
в Мокино была сдана в эксплуатацию новая 
школа на 100 мест.

Комплексный план развития Нытвенско-
го городского округа включает также такие 
мероприятия, как организация уличного 
освещения. На эти цели в бюджете на 2024 
год предусмотрено порядка 40,6 миллиона 
рублей.

Инна ОСАДЧАЯ
  

ВЛАДИМИР ПУТИН, Президент России:
– Сельское хозяйство сейчас демонс-
трирует очень хорошие, уверенные 
темпы развития, и мы полностью 
обеспечиваем свою продовольст-

венную безопасность.


